
經濟部水利署第九河川局 

富源溪鶴岡及富民堤段河道整理工程 

鱉溪池豐橋上游右岸堤頂及欄杆修繕設計 

地方說明會議紀錄 
 

一、 時    間： 110 年 10 月 17 日上午 10時 30 分 

二、 地    點：富里鄉公所會議室 

三、 主持人：曾副局長國柱                紀錄：潘冠宇  

四、 參加人員：詳如簽到冊 

五、 討論事項： 

討論事項 回應 

陳正雄村長 

 認養前後的權責區分及工作分配 

o 認養前完成外來種(如銀合歡)移除

工作及欄杆等硬體設備再交由社區

認養 

o 或是由地方先行認養，九局再繼續分

階段施作 

o 現場環境營造由當地整理美化或是

由九局整理後再交由地方認養 

 現場雜木已經清理乾淨，要盡快施作避免再

生長出來又再花錢整理 

 堤頂高程整修平順，建議載運疏濬土方填補

方式處理 

 民宅周邊三不管地帶找不到可以申請的單

位 

 

 認養 

o 感謝社區有認養意願 

o 現況已經整理好且清空雜木不雜亂，空曠

的環境大家也不會亂丟東西，也希望在地

自發整理環境，如果沒有人整理又會雜草

叢生 

o 九局除草工作平均是 4個月 1次，這樣的

時間雜草就會長很高，所以希望地方推動

認養，憶起和最維護環境，相信大家也可

以感受到我們在鱉溪投注的心力 

 安全 

o 範圍內設施安全是九局的責任 

o 現階段雜木整平就會有民眾進入，為安全

起見有必要現階段先把這部分先做起來 

 跨單位溝通 

o 各單位之間的協調會這部分會再透過小

平台會議去做討論 

 



討論事項 回應 

王晉英理事長 

 希望現場欄杆及堤頂面營造完成後，不要再

有重機具進入 

o 避免重機械進入破壞營造成果 

o 民宅與堤防間的擋土牆有部分缺漏

或高度不足部分希望先做起來 

o 重機械需要進入的話，綠美化應暫緩 

o 現場有水利工作站的設施，需要再跟

管理單位溝通，建議後續不要有重機

械進出 

 綠美化營造方式 

o 當地有構想再請景觀營造專家協助

共同討論 

o 希望以後民眾方便親水 

o 種植九重葛等爬藤使擋土牆可以綠

美化 

 認養 

o 領導者應站出來激發在地居民認

養，並號召團體討論如何認養 

o 激發民眾認養的認同感，排除隔閡真

正為當地努力 

 水利署認養理念 

o 藉由民眾力量共同守護環境 

o 經常性整理或清除使得維護成本或付出

的勞力不會很重，也比較不會荒煙漫草 

 建議將執行的重點分為兩部分 

o 首先針對欄杆和平整度的部分先蒐集意

見，回去先設計，這部分比較迫切 

o 接下來怎麼做綠化營造的部分九局可以

跟地方溝通，有需要再找景觀的來一起討

論 

潘務本代表 

 安全性 

o 靠近活動中心後面土方坡面有流失

建議將擋土牆加高 

o 現場有做安全鑑定或檢測有擋土牆

裂縫的部分是不是可以做補強 

 欄杆 

o 安全性及美化造型 

o 欄杆設計鱉溪或吉拉米代造型顯現

在地文化的方式 

 爬藤到水泥牆上的綠化營造 

 現場不論是什麼時期做的設施構造，剛剛提到這

些安全的問題我們九局會注意也會再做評估 

 本案是富源溪中的其中一個案件，工項會是針對

整平和欄杆修復，所以經費有限，這次大概沒有

辦法全部含括，但現場設施安全會再做評估 

 擋土牆裂縫再行走戧台時會看到，之前了解在安

全方面沒有問題，但外觀看起來尚有疑慮，會再

找廠商和技師做更詳細的鑑定 

 平整度和欄杆的部分先做起來，因為現場有安全

上的疑慮，雜木已經清開擔心會有民眾進入，至

於欄杆的形式會再視經費情形規劃 



討論事項 回應 

曾金智總幹事 

現場有很多部分沒有擋土牆，有土方流失的風

險 

 安全上比較急迫的是欄桿損壞缺失的部分 

 至於擋土牆的部分需要再作評估 

o 做愈高土壓力也會愈大 

o 評估現場房子基礎安全情形選擇合適的

工法 

 河川區域和用地規線在規定上我們只能做到用

地的範圍，界外的部分需要再協調其他單位 

陳金福頭目 

 早先的時候大家會自動認養下方區域，種植

草木自動自發整理，當時也比較乾淨 

 是因為以前的工程重機械進入開挖之後可

能壓破裡面的水管導致現場經常泥濘，之後

就沒有人要進去整理所以雜草長很高 

 有申請過建議做樓梯進入方便親水 

 河川公有地內有種植行為需要跟河川局申請 

 從右岸進入親水這部分 

o 河川管理的規定，不應施作有安全疑慮的

設施 

o 設施物建置後有其管理的權責，也要顧慮

到使用的安全性 

六、 會議結論： 

1. 欄杆修復、平台整理部分先行施作。 

2. 至於欄杆形式和平台如何做的細節會將大家意見納入設計考量。 

3. 欄杆形式使用活動式或固定式，這部分無意見由九局提出方案。 

4. 有關水圳這部分會再跟農水署花管處確認。 

5. 彙整後再將設計構想和設計圖跟當地討論。 

6. 其他擋土牆安全性的議題會再納到小平台會議討論。 



 

開會現況 1 

 

開會現況 2 



 

開會現況 3 

 

開會現況 4 

 


